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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。我想先請問中油董事長下午請假的

部分，主席是否准假？ 

 

主席：中油董事長上午有到場，下午因為召開董事會，所以我准假。 

 

黃委員國昌：請問今天下午中油代表是哪一位？ 

 

主席：副總經理。 

 

黃委員國昌：是不是就請副總經理？也請部長協同說明。部長，不好意思！讓你辛

苦，因為有些是決策層面的問題、有些具體的承諾，如果請副總經理承諾，可能不

是很恰當。 

 

主席：總經理不是也要在場嗎？總經理也請假嗎？好。 

 

黃委員國昌：我先請教副總經理，您知不知道去年中油招考新員工的錄取率大概多

少？ 

 

主席：請中油公司方副總經理說明。 

 

方副總經理振仁：主席、各位委員。對不起，我沒有記得，印象大概是 6…… 

 

黃委員國昌：好，我秀給副總經理看，錄取率是 4.52%，這代表什麼？我相信中

油的工作環境、條件跟各方面吸引很多年輕人才想到中油服務，但我現在要很嚴肅

地講一件事，就是過去一段時間我收到非常多中油年輕同仁的陳情，他們說，當初

很辛苦地考進中油，在中油底層兢兢業業地認真負責，但當他們看到有關係的人可

以空降到中油擔任高職位、領取高薪，他們要問的是，這是什麼體制？我為什麼這
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樣講？副總經理，一位新的董事長可以帶多少人進入中油？ 

 

方副總經理振仁：可以帶一位機要秘書。 

 

黃委員國昌：只有一位機要秘書嗎？ 

 

方副總經理振仁：是。 

 

黃委員國昌：沒有別的了？ 

 

方副總經理振仁：沒有。 

 

黃委員國昌：我請教一下，已經經歷兩任董事長，前中油董事長陳金德的好朋友張

漢東，你們內部的資訊是他用約聘人員聘的，陳金德到任之後聘了張漢東，他之前

是位議員，請問他符合你們約聘人員任用的資格嗎？ 

 

方副總經理振仁：對不起，這部分我不清楚。 

 

黃委員國昌：我一定有查證這些事情，你們對於約聘人員的要求是專門技術人員，

我後來請向我投訴的中油公司員工把真正正常約聘的部分列出來，大概真的都有專

業性、技術性，通常是醫生，要不然是護士，但是你說陳金德到任後只帶一位機要

秘書不夠用，要再用約聘制的方式帶其他人。第一、請問他的專業性、技術性在哪

裡？還是根本就是政治酬庸？第二，當初這位約聘人員真的有按照你們規定的公開

原則招募嗎？第三，好啦！一位機要秘書不夠用，讓他聘約聘人員，結果陳金德下

台後，他馬上從董事長室轉到油品事業行銷部，變成約聘人員。你知道他領多少薪

水嗎？8 萬 7,000 元，一個董事長帶進去的人，董事長離開後還留在裡面，一個

月領 8 萬 7,000 元，這是如何任用的？可以拿來做政治酬庸的工具喔！部長，知

不知道這種狀況？ 

 

沈部長榮津：針對這部分，我會請國營會澈查。 

 

黃委員國昌：部長要承諾我會澈查！ 



 

沈部長榮津：對。 

 

黃委員國昌：當中油內部這麼多年輕員工跟我講這個現象時，我一開始還不敢相

信，結果他說，在中油裡面約聘僱的人，大概成為董事長帶自己的人進來以後的空

降部隊，要空降就算了，結果董事長離開之後，人仍留在中油，都是從董事長室轉

到油品事業行銷部。這種狀況不是只有陳金德，戴謙也是一樣，只要董事長下台，

相關人員就會轉出董事長室，都到油品事業行銷部。你們油品事業行銷部是專門收

這種政治酬庸、空降部隊的肥貓嗎？在中油錄取率不到 10%的情況下，每一年的

錄取率我都看了，爬到這個薪水等級要多久？他們拿中油的薪資表全部給我看，最

少要 10 年以上，這些人為什麼可以用約聘的方式，破壞整個中油的體制！不要

說我現在針對個人，我現在直接秀給你們看，全部都是董事長室、全部都是透過約

聘方式，要帶一位機要秘書進來，我對這個沒有意見，這是應該的！董事長走，機

要秘書也走，但除了機要秘書以外，還透過約聘的名目帶這麼多人進入中油，在中

油裡面酬庸了這樣多少的人。部長承諾我要澈查，需要多久時間？ 

 

沈部長榮津：針對這部分，我請副主委來答覆。 

 

黃委員國昌：兩個星期之內，什麼樣的人是透過這種方式，當初如何任用的，真的

有公開評選嗎？將所有的資料攤在陽光下，給臺灣社會檢驗。 

 

主席：請國營會吳副主任委員說明。 

 

吳副主任委員豐盛：主席、各位委員。是。 

 

黃委員國昌：我們做國營事業，不是要拿來當作政治酬庸的，特別是現在年輕人在

面對如此困難的環境下，大家都為了低薪在掙扎，好不容易考進中油，從基層開始

做，結果看到這些有關係的人透過特權跑進中油，董事長帶這些人進去以外，結果

董事長下台，這些人繼續留在中油，可以這樣做？另外，有關大寮水上樂園弊案，

針對高捷董事長，現在打算如何處理他？我從去年就問到現在，你們經濟部掌握的

董事，透過中鋼也好，加上國發會的董事，董事席次過半以上，你要讓他混到什麼

時候？ 



 

吳副主任委員豐盛：有關大寮機廠水上樂園案，從中鋼的報告來看，目前他們大概

準備解約工作…… 

 

黃委員國昌：解約是一回事，知道要解約就知道有錯。其次，除了解約以外，當初

是誰允許他們竟然利用高捷作為詐貸洗錢管道？拿國家重要的公共工程建設，把詐

貸取得的錢洗白，這麼嚴重的事情！我給你們查了多久了？到現在董事長是誰？是

不是還是郝建生？ 

 

吳副主任委員豐盛：對，他即將卸任。 

 

黃委員國昌：所以怎麼樣？你們就是應付我、拖延我、拖到讓他安全下莊，這是什

麼紀律？如果解約，誰要為這件事負責？知道要解約代表心虛，請問誰要負責？ 

 

沈部長榮津：我覺得我們依照職責會依法辦理。 

 

黃委員國昌：依法辦理？拖這麼久了，你們依法辦理的方式是要讓他怎麼樣？做錯

事拍拍屁股，犯行敗露，安全下莊，可以這樣喔？ 

 

沈部長榮津：我們會督促中鋼好好處理。 

 

黃委員國昌：一個星期之內給社會大眾一個交代，可以嗎？ 

 

吳副主任委員豐盛：可以。 


